



Canadian Cancer Society
Société canadienne du cancer

**Mémoire présenté dans le cadre des consultations
prébudgétaires en vue du budget de 2019**

Par la Société canadienne du cancer

Liste des recommandations

- **Recommandation 1** : Que le gouvernement fédéral continue d'appuyer une vision audacieuse pour une stratégie pancanadienne de lutte contre le cancer, tout en s'engageant à maintenir ou à augmenter le financement de manière à continuer de relever les défis auxquels fait face le système de soins liés au cancer.
- **Recommandation 2** : Que le gouvernement fédéral contribue pour 10 millions de dollars aux services de soutien et d'information sur le cancer de la SCC afin que les Canadiens continuent d'avoir accès à de l'information et à du soutien personnalisés de haut niveau.
- **Recommandation 3** : Que le gouvernement fédéral prolonge la période de prestations de maladie de l'assurance-emploi à 26 semaines.

À propos de nous

La Société canadienne du cancer (SCC) est un organisme bénévole national, à caractère communautaire, dont la mission est l'éradication du cancer et l'amélioration de la qualité de vie des personnes touchées par le cancer. Au cours des 80 dernières années, la SCC s'est fait le champion de l'amélioration et de l'innovation dans les services de santé. En tant que plus grand organisme de bienfaisance en santé du Canada, nous finançons la recherche de classe mondiale, défendons une politique de santé solide et aidons les personnes atteintes de cancer et leur famille en leur fournissant de l'information fondée sur des données probantes sur les questions liées au cancer. Nous sommes prêts à travailler en partenariat avec le gouvernement du Canada et tous les députés afin de concrétiser les recommandations formulées dans le présent document.

Résumé

La SCC est heureuse de voir le gouvernement fédéral mettre en œuvre un programme de santé solide qui comprend des lois et des règlements de classe mondiale sur l'emballage neutre, des investissements dans le projet pilote sur les aînés en santé, des efforts pour réduire le coût des médicaments sur ordonnance et en améliorer l'accès, ainsi que des investissements continus dans la recherche en santé, en plus de nombreux autres problèmes de santé importants auxquels font face les Canadiens.

En 2017 seulement, 206 200 nouveaux cas de cancer ont été diagnostiqués, et 80 800 décès par cancer sont survenus au Canada¹. Bien qu'un nombre croissant de Canadiens survivent au moins cinq ans après leur diagnostic de cancer, la maladie demeure la principale cause de décès au Canada. On s'attend à ce qu'environ un Canadien sur quatre meure du cancer². Dans le contexte actuel, le gouvernement fédéral doit continuer de mettre en œuvre son programme de santé, en mettant davantage l'accent sur la prévention du cancer et d'autres maladies mortelles et sur l'amélioration de la vie des personnes atteintes de cancer et de leur famille en comblant les lacunes dans les soins, le soutien et les services d'information sur le cancer.

La SCC recommande que le gouvernement fédéral prenne les mesures suivantes dans le budget de 2019 pour améliorer la vie des personnes et des familles touchées par le cancer :

- Que le gouvernement fédéral continue d'appuyer une vision audacieuse pour une stratégie pancanadienne de lutte contre le cancer, tout en s'engageant à maintenir ou à augmenter le financement de manière à continuer de relever les défis auxquels fait face le système de soins liés au cancer.
- Que le gouvernement fédéral contribue pour 10 millions de dollars aux services de soutien et d'information sur le cancer de la SCC afin que les Canadiens continuent d'avoir accès à de l'information et à du soutien personnalisés de haut niveau.
- Que le gouvernement fédéral prolonge la période de prestations de maladie de l'assurance-emploi à 26 semaines.

Le cancer, un défi national en matière de santé et d'économie : le statu quo n'est plus une option

Un Canadien sur deux devrait développer un cancer au cours de sa vie, et plus de 800 000 Canadiens vivent avec le cancer aujourd'hui. Il est donc essentiel d'offrir plus de soutien aux personnes atteintes de cancer et à leur famille. Le cancer a aussi d'importantes répercussions sur l'économie canadienne, coûtant plus de 4,4 milliards de dollars en soins de santé. C'est également la maladie la plus coûteuse au regard de la perte de productivité par suite de décès précoces³.

En tant qu'autorité pancanadienne en matière de cancer, fournisseur de services pour tous les types de cancer dans toutes les provinces et porte-parole des personnes atteintes de cancer, la SCC veut travailler avec le gouvernement fédéral pour créer un pays où aucun Canadien ne craint le cancer. Nous formulons les recommandations suivantes dans le cadre du budget de 2019.

Recommandation 1 : Stratégie canadienne de lutte contre le cancer

La Stratégie canadienne de lutte contre le cancer (SCLC), établie en 2006 à la suite d'un appel à l'action de la SCC, vise à concevoir plus de documents d'information sur le cancer et à maximiser l'application des connaissances et l'expertise sur le cancer à l'échelle du Canada. Ayant demandé l'élaboration du premier plan national de lutte contre le cancer et y ayant contribué, ainsi qu'en tant que premier représentant national actuel des personnes atteintes de cancer et de leur famille, nous recommandons fortement le financement continu de la SCLC.

Au moment de la création de la SCLC, il n'existait pas de mécanisme adéquat pour coordonner l'action des décideurs, des professionnels de la santé, des personnes atteintes de cancer et de l'ensemble de la communauté, leur permettant d'échanger leur savoir et leur transmettre des pratiques exemplaires. Grâce à la SCLC, des programmes de dépistage du cancer colorectal sont en place ou sont prévus dans les 10 provinces et un territoire, et ils sont accompagnés d'indicateurs nationaux de qualité qui permettent de les suivre, de les comparer et de les améliorer.

On procède actuellement à la modernisation de la SCLC afin de relever les nouveaux défis auxquels fait face le système canadien de soins liés au cancer. La SCC appuie la nécessité de mettre à jour la SCLC afin de répondre aux nouvelles priorités en matière de santé, comme le dialogue national sur l'assurance-médicaments, les soins palliatifs et les mesures à prendre face à la croissance de la population vieillissante. Nous recommandons que la SCLC renouvelée comprenne une approche collective visant à améliorer l'accès aux soins palliatifs pour tous les Canadiens grâce à la mise en œuvre du cadre national de soins palliatifs et à l'affectation de fonds pour ce cadre. Il est essentiel que la SCC participe à l'évolution de la SCLC.

La SCC recommande que le gouvernement fédéral continue d'appuyer une vision audacieuse pour une stratégie pancanadienne de lutte contre le cancer, tout en s'engageant à maintenir ou à augmenter le financement de manière à continuer de relever les défis auxquels fait face le système de soins liés au cancer. Toute stratégie future devrait être mise en œuvre selon une approche pancanadienne en collaboration avec des organisations ayant une expérience pertinente.

Recommandation 2 : Soutien à l'information sur le cancer et aux services de soutien

Il existe de nombreuses preuves démontrant l'importance de l'information et du soutien pour les personnes chez qui on a diagnostiqué un cancer. Par exemple, selon le rapport du Partenariat canadien contre le cancer, *Vivre avec un cancer : rapport sur l'expérience du patient*⁴, même si les personnes touchées par le cancer sont peut-être bien traitées, bon nombre d'entre elles ont besoin d'un soutien accru pour faire face aux effets secondaires physiques, émotionnels et psychosociaux de la maladie. Les résultats de l'*Étude sur les expériences des patients atteints de cancer pendant les transitions*, portant sur l'expérience de 13 000 Canadiens, démontrent que huit survivants du cancer sur 10 ont déclaré avoir éprouvé des préoccupations d'ordre émotionnel un à trois ans après le traitement. Les symptômes émotionnels les plus souvent rapportés comprennent l'anxiété, le stress et la crainte d'une récurrence de la maladie (67,7 %); une dépression, un sentiment de tristesse ou une perte d'intérêt pour les choses du quotidien (46,3 %); des changements relatifs à l'intimité sexuelle (41,7 %) ⁵. La SCC aide à répondre aux besoins en santé mentale des personnes vivant avec le cancer, des survivants et de leur famille.

Chaque jour, 34 200 Canadiens s'adressent à la SCC pour obtenir des renseignements fiables et du soutien. Nos services, offerts à tous les Canadiens d'un océan à l'autre, couvrent un éventail de sujets qui traitent de la personne au complet et des besoins émotionnels, physiques et pratiques des Canadiens, de la date du

diagnostic jusqu'à la survie. Ce sont des services dont près de 70 % des personnes atteintes de cancer ont besoin; pourtant, le système de santé ne répond pas à ces besoins de façon cohérente et significative. C'est cette lacune considérable que la SCC s'efforce inlassablement de combler tous les jours. Nos renseignements sont disponibles en anglais, en français et dans 150 autres langues, dont 14 langues autochtones, par téléphone, par l'intermédiaire d'un service d'interprète. La combinaison unique de nos meilleurs services, partenariats et collaborations avec les fournisseurs de soins de santé, les communautés, les personnes vivant avec le cancer et les aidants naturels est une occasion que le gouvernement fédéral doit saisir.

Pour répondre à la demande croissante d'information et de soutien et améliorer la qualité de vie des personnes atteintes de cancer et de leur famille, la **SCC recommande que le gouvernement fédéral contribue pour 10 millions de dollars aux services de soutien et d'information sur le cancer de la SCC afin que les Canadiens continuent d'avoir accès à de l'information et à un soutien personnalisés de haut niveau.**

Recommandation 3 : Prolonger la période de prestations de maladie de l'assurance-emploi

Lorsque les Canadiens font face au cancer, leur lutte n'est pas seulement d'ordre médical, mais aussi financier. En plus d'une baisse de revenu, les Canadiens atteints de cancer voient leurs dépenses augmenter : médicaments, frais de déplacement pour raisons médicales, stationnement, frais de soins à domicile, etc. Le stress des charges financières des personnes touchées par le cancer a une incidence sur leur bien-être émotionnel et, par conséquent, sur leurs besoins psychosociaux. Les prestations de maladie de l'assurance-emploi, qui sont actuellement versées pendant 15 semaines, ne couvrent pas adéquatement la durée du traitement que subissent de nombreuses personnes atteintes de cancer.

Comme les Canadiens vivent et travaillent plus longtemps, un plus grand nombre d'entre eux sont susceptibles de souffrir d'une maladie chronique pendant leur vie active⁶. Grâce à la prolongation de la période de prestations de compassion (de six à 26 semaines en 2016), les aidants naturels reçoivent des prestations d'assurance-emploi pendant une plus longue période que les personnes aux prises avec une maladie aussi grave qu'un cancer. Le nombre de demandeurs de prestations de compassion a augmenté de 29,5 % au cours de la dernière année⁷. La prolongation des prestations de compassion a réduit le fardeau financier des familles agissant comme aidants naturels au Canada, et il est temps d'alléger également ce fardeau pour les personnes atteintes de cancer. **La SCC recommande au gouvernement de remédier à cette incohérence en prolongeant la période de prestations de maladie de l'assurance-emploi à un maximum de 26 semaines.** Il faut trouver une solution qui permet à tous les intervenants de s'entendre sur la prolongation des prestations de maladie et de s'assurer que les travailleurs et les entreprises du Canada demeurent concurrentiels.

¹ Société canadienne du cancer, *Statistiques canadiennes sur le cancer : Rapport spécial de 2018 sur l'incidence du cancer selon le stade*, juin 2018. Document consultable au :

www.cancer.ca/~media/cancer.ca/CW/publications/Canadian%20Cancer%20Statistics%20special%20report/Canadian-Cancer-Statistics-2018-FR.pdf.

² *Ibid.*

³ Agence de la santé publique du Canada, *Le fardeau économique de la maladie au Canada, 2005-2008*, Ottawa, 2014.

⁴ Partenariat canadien contre le cancer, *Vivre avec un cancer : rapport sur l'expérience du patient*, janvier 2018. Document consultable au : www.partnershipagainstcancer.ca/fr/news/news-events/groundbreaking-report-canadian-cancer-care-patient-perspective/.

⁵ Partenariat canadien contre le cancer, *Étude sur les expériences des patients atteints de cancer pendant les transitions : préoccupations d'ordre émotionnel*, mars 2018, p.4. Document consultable au :

https://content.cancerview.ca/download/cv/quality_and_planning/system_performance/documents/experiences_cancer_patients_tran

[sition_study_emotional_challenges_fr?attachment=0.](#)

⁶ Forum des politiques publiques, *Condition Chronique : Favoriser le bien-être au travail pour aider les Canadiens et l'économie*, septembre 2017. Document consultable au : <https://www.ppforum.ca/wp-content/uploads/2018/02/Rapport-condition-chronique-français.pdf>.

⁷ Emploi et Développement social Canada, *Rapport de contrôle et d'évaluation de l'assurance-emploi 2016-2017*, 2016-2017.

Document consultable au : <https://www.canada.ca/fr/emploi-developpement-social/programmes/assurance-emploi/ae-liste/rapports/controle2017.html>.